

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Miércoles, 23 de Marzo de 1910

Año XXXIX. Núm. 11.073

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

Grandioso mitin en Ciudadela

Conforme habíase profusamente anunciado, se celebró el día de la festividad de San José, en el teatro «Círculo Artístico» el mitin contra las escuelas laicas.

El acto debía celebrarse en el patio de la Casa Salesiana. Lo lluvioso del tiempo, no permitió que así fuera y hubo de tener lugar en el mencionado coliseo.

Hora y media antes de la celebración veíase ya ocupado el local por inmenso gentío.

A las tres y cuarenta minutos entró el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, Excmo. Sr. D. Juan Torres Ribas, acompañado de sus familiares, del señor Alcalde D. Gabriel Saura y de los oradores Padre Guillermo Viñas, D. Cayetano Pareja y Dr. D. Antonio Anglada.

A los acordes de la marcha de los Infantes y en medio de atronadores aplausos prodigados por el público entusiasmado, pasó el Prelado á ocupar la presidencia.

A su derecha ocuparon los puestos de honor el Sr. Alcalde, el Muy Ilustre Sr. Arce diano de esta Santa Iglesia Catedral D. Sebastián Vives Amengual y Presidentes de varias sociedades adheridas al acto. A su izquierda, D. Cayetano Pareja, el Presidente de los Antiguos Salesianos D. Francisco Catalá é individuos de la Directiva del «Círculo Artístico».

Actuaba de Secretario del mitin el farmacéutico D. José Cavaller.

Varios corresponsales de la prensa ocupaban los puestos de deferencia, que al efecto se les había destinado.

Discurso del Rdo. P. Viñas

El Rdo. P. Viñas empezó el acto. Apenas su simpática figura se destacó en la tribuna una lluvia de aplausos le saludó. Con mucho arte hizo de estos aplausos el exordio de su discurso dedicándoselos al Sr. D. Cayetano Pareja. Nuevos aplausos le interrumpen, mas basta una simple señal y su potente voz para que el numerosísimo público no dejase escapar el mas imperceptible ruido, y con lenguaje claro y castizo sigue su empezado discurso interrumpido al final de cada párrafo por nuevas ovaciones.

Dice que se cree con derecho indiscutible el salir en defensa de los niños, porque el amor que á ellos profesa es intenso.

Canta un himno al glorioso despertar de España, de esta España, dice, que por ser rica, es hoy tan codiciada, por ser buena tan insultada, por ser religiosa tan perseguida. Hoy, señores, hay que ver á España lo que hace, lo que ejecuta, lo que exige; hoy España aparece como aurora resplandeciente después de una noche lúbraga de tormentas... hoy España, especialmente Barcelona, después de aquel silencio horroroso en los días aciagos de la semana

trágica, silencio capaz de triturar las mas firmes esperanzas y optimismos después de aquel silencio habla como un solo hombre... Sí, España se despierta, España se manifiesta, España lucha y lucha por la causa mas sacrosanta, por los niños, en defensa de indefensos niños á quienes, abusando de su impotencia intelectual y moral, se les quiere llevar al suicidio (asentimiento y ruidosos aplausos). Y España vence y la España católica se impone y saldrá con la suya: ¡bien por nuestra España! ¡Viva la España católica! (Ovación delirante).

Pone de relieve que los sucesos de la semana vergonzosa de Barcelona fueron todo una providencia. Fué, no lo dudeis, un ultimatum del Señor que nos daba como amenaza de abandonarnos si con ello no abríamos los ojos, pero no, señores, no, que pronto fué recogido este ultimatum y debidamente contestado y aún los tristes héroes de la semana de Julio paseaban con aire de triunfo por las calles de Barcelona, aún no se habían apagado aquellas teas incendiarias... cuando otros héroes, héroes verdaderos, sintiéndose llamados por Dios con un ardor y valentía basados en la justicia y en la verdad, inician otra campaña, una nueva revolución cristiana, otro incendio, un incendio de protestas que lo abrasa todo (Aplausos). Y aquí la justicia en su sitio. Tenemos entre nosotros y todos lo estais contemplando al representante vivo del Comité de Defensa Social, á D. Cayetano Pareja, á uno de esos incendiarios cristianos (aplausos) al que es alma y nervio de esa gloriosa entidad, vanguardia luchadora, que escudada por la voz de sus Prelados inició esta gloriosa campaña y sostiene ahora el entusiasmo por toda España (Aplausos).

Salud, nobles defensores, yo os saludo, yo os aplaudo, que si con aplauso veíamos tiempo atrás como la bizarría de nuestro valiente Ejército reducía al silencio á hordas bárbaras, allá en el Riff y les supieron vencer con no menos entusiasmo y aplauso, os contemplamos desde aquí luchar en vuestros mitins reduciendo al ridículo á los enemigos de nuestra Religión... á los enemigos de nuestra Escuela, á los enemigos de los niños, á los que no pueden decir como nosotros que aman á los niños porque buscan su desgracia (Aplausos, muy bien).

Y no es mucho, no, señores, que viéndolos de victoria en victoria y de éxito en éxito y que parodiando una frase célebre «teneis á España incendiada por los cuatro costados» del incendio del catolicismo, no es mucho que nosotros vuestros admiradores, entusiasmados por la bondad de vuestra obra arranquemos de lo íntimo de nuestro corazón un caluroso aplauso que sea como adhesión franca á vuestras campañas y á vuestras victorias (Aplausos).

Entra de lleno en materia y deseando no solo acierto sino serenidad y cordura dice que viene á defender y acusar y advierte que sentiría buscaran en sus palabras lo que hoy se designa con el nombre de alusiones... «Tengo bastante libertad para hablar claro y cuando la conciencia me inspira que debo proclamar un pensamiento lo digo, pese á quien pese sin aludir á nadie, á las claras» (Muy bien, así se habla).

Se ocupa de la importancia capitalísima que entraña la educación religiosa del niño, de la preocupación de todas las naciones por su educación y lamenta que siendo una esperanza firme como es para la regeneración de nuestra sociedad se vean rodeados y sorprendidos en sus principios por seres sin conciencia y sin escrúpulos que arrancándoles de su corazón todo sentimiento cristiano se le sustituye por un espíritu de rebelión trocándolos de niños buenos en hombres fieras (Aplausos).

Dejando aparte la gran cuestión del día de las escuelas laicas que enloquece á los radicales y electriza los católicos, ataca con energía y en atinadísimas consideraciones los dos focos de corrupción de la juventud: «El Hogar sin Dios» y «El Taller impío».

Significa su indignación por el lamentable descuido de los padres en poner en manos de sus hijos, escritos antipatrióticos, antimorales y antireligiosos.

Lamentando el descuido del niño en la familia relata haber encontrado días antes una de esas revistas asquerosas en manos de un niño de su colegio que con permiso del público, lee lo que la cultura permite, (gran expectación).

«Yo acuso á los ricos de ladrones porque (escuchad esta perogrullada) esos palacios en que habitan no los han construido ellos, sino los obreros.... Luego todo ello es vuestro.»

(Desde mañana el Sr. Conde de Torre Saura se pondrá una blusa y «fará de manobra») (Grandes risas y aplausos.)

«Yo acuso á los gobernantes de tiranos porque nos quitan la libertad» (Porque no nos dejan robar, debieran decir.)

«Yo acuso á los militares de asesinos y cobardes porque hacen de sus soldados carne de cañón y ellos disfrutan de su sangre» (Protesta de indignación y ovaciones al Ejército.)

«Yo acuso á la Iglesia de pervertir las conciencias; no hay otro Dios que el que uno se forja; no hay otro cielo que el que uno se procura en esta tierra. Yo acuso á los frailes de comer el pan sin ganarlo» (O ganarlo sin poderlo comer) (Risas.)

(Continúa hablando) «Y basta, Señores, basta, creo que hay más que suficiente; y después de estas inicuas acusaciones voy á formular la mía»:

«Yo acuso á este despreocupado de transformar á un niño inocente en una fiera para que una vez bien formada y puesta en la sociedad pueda saciar sus

instintos» (Asentimiento).

«Yo le acuso, sí, como digno de castigo porque si él blasona de poder hacer lo que quiera de sus hijos, y atentar contra ellos, nadie le da el derecho de atentar contra la sociedad. ¡Ah! bonita sociedad nos preparan esos hogares sin Dios; yo formulo mi acusación y vosotros la juzgareis. Yo acuso á quien puso en sus manos ese papelucho (Lo hace pedazos) y lo delato como criminal. (Ovación)».

Habla de los talleres corrompidos y hace un llamamiento á los industriales católicos á sanear sus talleres y pide que al lado del Sacerdote del padre cristiano de familia y del maestro católico se reserve un puesto de honor para el jefe de taller como necesario é imprescindible en la educación de la juventud.

Con la solidaridad de estos cuatro elementos trabajando todos sin hacerse traición da por resuelto el problema de la educación de los niños, é insinúa que en este sentido se ha de trabajar despreciando las amenazas de abajo y sin forjarse ilusiones de las promesas de arriba. Hoy por hoy, dice, no creo que convenga otra política que elaborar una juventud buena, instruída, católica y de bríos para que llegando su hora se imponga, y «si algo en este sentido se consiguiera de este mitin ¡ah! entonces mi gozo sería grande, entonces, señores, podríais decir á los que en estos días nos miraban con recelo por temor á que tráguramos algún plan de elecciones, que sí, que ha sido de política esta reunión, pero de política sana, no gastada, no de partido sino de política cristiana (El público... bien... bien) decidles pero muy claro, que hemos fraguado de no dejarnos robar la juventud y que para esto hemos hecho ya elecciones y tenemos ya elegidos cuatro diputados: El Sacerdote celoso, el Padre cristiano, el maestro católico y el jefe católico de taller (ovación delirante). ¡Arriba los corazones! gritaba hace pocos días un hombre providencial, el incomparable Mella, describiendo los acontecimientos que nos esperan y asegurando la victoria á todo el que está preparado.

¡Arriba los corazones! grito yo también á la juventud Ciudadelana... hay que decidirse, hay que deslindar los campos... hoy ya no se puede ir á medias tintas ó conmigo ó contra mi dice Jesucristo vayámonos pues con El y no temamos, el porvenir es nuestro.

Insiste en oponerse virilmente y á rechazar como insulto y humillación estas disposiciones bastardas dictadas especialmente por la masonería de Francia, y dirigiéndose á las señoras dice: «que todo este estado de cosas en España duraría hasta que ellas quieran, que el día que la mujer española hable, todo enmudecería» y acaba diciendo: «madres que me escucháis, estad alerta y al tanto de vuestros hijos, pues se conjura contra ellos, y el día que sea necesario hablar, hablad, pero agotad prime-

ro las fuerzas de vuestros maridos empujándoles á la vida activa, á la lucha, á la defensa. Exigid de vuestros hijos la cooperación, y continuad santificando vuestros hogares inspiradas en la piedad de Teresa de Jesús, y guardad vuestros bríos y vuestras energías para cuando por la torpeza de los que manden y los acontecimientos que vengan tengais que revestiros del heroísmo de Agustina de Aragón, (Muchos aplausos). Concluye diciendo, que apesar de ese espíritu cosmopolita que tiende á romper las fronteras de todas las naciones, han de ser tantos y tantas las protestas contra las escuelas laicas, que hemos de levantar, no un Pirineo, sino muchos Pirineos, y tan altos, que no puedan de ahí meternos esas inmundicias é influencias inmorales.» (Muy bien, muy bien).

Y entre el entusiasmo y aclamaciones del público termina el orador: «Ciudadelanos, soldados somos, ¿quereis un ideal? la Juventud; ¿quereis una táctica segura y moderna? la Táctica de Don Bosco. ¿Quereis un capitán valiente? nuestro Prelado. (Aplausos). ¿Quereis, ciudadelanos, quereis menorquines un escudo seguro de resguardo? el Montetoro, y desde allí arriba á nuestra Moreneta que nos contempla y nos invita á la lucha. Adelante católicos, Ella no quiere cobardes, pero en cambio nos conducirá á la victoria.» (Una ovación que dura largo rato ahoga las palabras del orador.)

Discurso del Sr. Pareja

Empezó trasladando á los católicos de Ciudadela los aplausos que les dedicaron los de Villa Nueva y Geltrú cuando ocho días antes en el mitin celebrado en esta población se dió cuenta del que se proyectaba en Menorca.

Dijo que felicitaba igualmente á los reunidos y en especial á la union de antiguos alumnos salesianos iniciadores del acto en nombre del Comité de Defensa social de Barcelona que con el mitin del Tivoli habia dado principio á la hermosa campaña que venia realizándose.

Explicó el especial gusto con que habia aceptado la invitación de la Junta organizadora por tratarse de Menorca donde pasó algunos años de su infancia y volvió más tarde con motivo de la primera misa de un hermano que dejó en Ciudadela las semillas de su celo sacerdotal que habilmente cultivadas habian dado vida al árbol salesiano, cuyos antiguos alumnos organizaron el mitin (Ovación).

Se dolió de no poder corresponder á la misión que se le confió por falta de preparación y de mérito, pues no era un hombre de ciencia ni un literato sino tan solo un soldado del ejército de Cristo en el que militaba dentro del llamado apostolado seglar.

Explicó la significación de la campaña iniciada por el Comité de Defensa social como un grito de alerta dado á los católicos Españoles ante los tenebrosos planes de la revolución que dejaron al descubrirse los sucesos de la semana llamada trágica en Barcelona.

Existe, decia el Sr. Pareja, una formidable conjuración de origen masónico contra la Iglesia y las sociedades políticas que aún reciben su influencia, y esta conjuración que en el orden político cuando menos, ha triunfado en la nación vecina que un día mereció el nombre de cristianismo, intenta ahora un supremo esfuerzo en España que es necesario atajar oponiéndonos con todas nuestras fuerzas á la revolución que

amenazan los supremos intereses de la Patria. Los sucesos de Julio deben estimarse como un aviso Providencial para que los católicos españoles nos pongamos en orden de batalla contra el enemigo que se aproxima y la iniciativa del comité de Defensa social no ha tenido otro objeto que el de responder á este aviso dando el primer paso en la movilización del ejército católico.

Pero hay que tener en cuenta los caminos por donde avanza el enemigo para salir á su encuentro que son tres; el de la enseñanza, el de la prensa y el de la asociación.

La preparación fundamental así para lo bueno como para lo malo es indudablemente lo de la enseñanza, y esta explica el empeño de los sectarios en apoderarse de esta posición que les haría dueños en nuestra patria, como en mucha parte lo han conseguido ya en Francia de las futuras generaciones.

Pero en España afortunadamente no estamos todavía en la misma situación que allende los Pirineos porque aquí con la ley en la mano podemos rechazar todavía el laicismo en la enseñanza. Demostró en efecto el Sr. Pareja la ilegalidad de la escuela laica y con algunos textos de los que en ellos se daban, y otros datos y razones puso de manifiesto que además de ilegal era antipedagógico antisocial, antimilitar, antifamiliar, antipatriótica, anticientífica é inhumana. (La lectura de los aludidos sextos y las razones con que los comenta el orador provocan visibles muestras de asentimiento en el público que prorrope en estrepitosos aplausos). La tranquilidad moral que hace tan envidiable la vida en Menorca no podría coexistir con una enseñanza que como la dada en muchas de las escuelas clausuradas por el Gobierno conservador, en vez de los mandamientos de la Ley de Dios que enseñan á respetar lo ageno inculcar á sus discipulos los principios más disolventes en el orden de la propiedad.

Pero hay otra enseñanza que alcanza un rádio de acción mucho mayor que la de las escuelas y es la de la Prensa. Sus efectos son terribles; ella hace y deshace las reputaciones; eleva y derriba los gobiernos; las revoluciones muchas veces son obra suya y entre las causas de la descristianización de los pueblos modernos ocupa este factor un lugar importantísimo. Si hay que impedir la existencia de la escuela laica y donde este no fuese posible oponerle la católica, es indudable que á la prensa anticlerical hay que oponer tambien la buena prensa que sin excluir terreno alguno ni siquiera el de la política combata con todas sus fuerzas á la mala prensa trabajando para superarla en todas aquellas condiciones que la hacen apetecible. (Muestras vivísimas de asentimiento) En vano edificareis iglesias y levantareis hospitales ha dicho S. Santidad Pio X sino procurais al mismo tiempo el sostenimiento de una prensa que pueda y sepa defender vuestras obras de celo y la existencia misma de la Religión en el País. (Grande ovación). Y no solo con palabra sino también con obras ha demostrado su interés por la Prensa el actual Pontífice que siendo Patriarca de Venecia llega al extremo de vender su Pectoral para sostener en un momento dado á un periódico católico falto de recursos, (Nutridísimos aplausos). Pero estas obras así de enseñanza como de prensa requieren esfuerzos superiores á los individuales necesitan la fuerza de la

asociación que así en el mundo físico como en el moral llega á producir sorprendentes efectos. La asociación no suma sino que multiplica los esfuerzos de los reunidos y es necesario que siguiendo el ejemplo de los enemigos de la verdad se establezcan en todas las localidades por pequeñas que sean núcleos de buena propaganda, siquiera consten de muy pocos individuos, donde no puede ser otra cosa, que enlazados unos con otros por medio de una constante relación constituyan una organización capaz de influir en el país en beneficio de sus más altos intereses. (Muestras de asentimiento).

En Ciudadela, á Dios gracias, no hay que cerrar escuelas laicas porque afortunadamente no existen; pero hay mucho que hacer en el orden de la prensa y en el de la asociación. Yo quisiera, decia el Sr. Pareja, que á los motivos de honda gratitud con que salgo de Ciudadela por las inmerecidas atenciones de que he sido objeto pudiera unir la satisfacción de una esperanza fundada de que el mitin habia de ser fecundo en las obras de propaganda que acabo de aludir. Alienta en mi esta esperanza, continuaba el Sr. Pareja, la presencia de nuestro Celosísimo Prelado que es el primer Obispo español que personalmente preside un acto de esta clase. (Prolongada ovación al Prelado que está conmovido). También espero mucho, proseguía, del concurso de las Señoras de Ciudadela que en número tan grande concurren á este acto. Ponderó la influencia de la mujer que hace que deba tenerse por causa ganada lo que ella apoya y el interés de la misma mujer en defender la causa del catolicismo que en la suya propia puesto que la levantó de la abyección en que la tenía sumida el paganismo haciéndola reina del hogar cristiano y terminó aludiendo á uno de los recuerdos más interesantes para los hijos de Ciudadela, el de aquellos de sus compatriotas que en el año 1558 (1^o año de su desgracia) sacrificaron su libertad y su vida contra los corsarios de Barbarroja cuyo heroísmo se conmemora todos los años solemnemente el 9 de Julio diciendo que si alguna vez llegasen á dominar en Ciudadela las enseñanzas anticristianas y antipatrióticas de la escuela laica, tendria que suprimirse aquella conmemoración que sería para los ciudadelanos una reprobación de su apostasia. (Prolongadísimos aplausos y grandes muestras de aprobación.)

Discurso del Sr. Anglada

Al salir á la tribuna le saluda el público con una ovación ruidosa y prolongada.

No hay lirismo que exprese exactamente lo que sintiera el pecho de este orador á la vista del entusiasmo grandioso, indiscutiblemente grandioso, superior aún al que era de esperar, exteriorizado con los prolongadísimos aplausos que habían arrancado los oradores P. Viñas y Sr. Pareja. No, bien claro lo demuestran estas palabras que espontáneamente brotaron de sus labios. ¡Mala compañía tendrá el Sr. Pareja conmigo, dadas mis escasas fuerzas, pero por ser ellas débiles realzan mas la figura gigantesca de tan insigne propagandista y con ello quizás contribuya negativamente á la brillantez del acto!

Se equivocó el Sr. Anglada. El, aunque novicio en la peroración, no contribuyó negativamente á la brillantez del acto como temiera en su carácter nada presuntuoso: muy al contrario: contribuyó, y contribuyó grandemente

á la obra brillantez, la brillantez positiva, real; hablen sinó los repetidísimos aplausos con que fueron acogidos no pocos de sus períodos.

Puntualizó, concretó el plan de su discurso en estos tres puntos: la enseñanza irreligiosa y antipatriótica que en las escuelas laicas se dá; la tolerancia respecto de su existencia por parte del Gobierno; los sacrificios que los directores de estas mismas escuelas se imponen para su conservación y desarrollo.

El desarrollo, dijo, de las escuelas sin Dios, mejor aún, contra Dios, mal llamadas laicas han echado ondas raíces en nuestra Nación, mas que por la propaganda de sus nefandos y criminales directores, por la apatía de los padres de familia de inculcar fuertemente en el corazón de sus hijos el sentimiento moral y religioso, por mirar este sentimiento con ojos de indiferencia, postergándolo á la vida comodona y á los intereses materiales.

En Ciudadela no existen por fortuna escuelas laicas. Existen, sí, católicos cuya convicción religiosa es efímera, no profunda cual necesariamente debe de ser para formar en quien lo profesa un ser consecuente y firme en sus ideales. La misión, pues, que piugo á la Providencia confiar á los católicos sinceros y consecuentes de aquí, no es la misión confiada á los católicos de Madrid, de Valencia de Barcelona. Allí se ha de luchar, allí se ha de combatir á las escuelas laicas. Aquí se ha de luchar, aquí se ha de combatir al indiferentismo religioso. Hagámoslo, añadió, así, no queramos que se nos dedique un día este célebre epitafio: aquí yace un católico sin acción, manco para el bien de sus conciudadanos... (Una salva de aplausos interrumpió al orador.)

El apego á la tranquilidad del hogar, el apego al disfrute de sus rentas, el apego á la vida de casino, en unos, el prurito de censurar, destruir y ser obice en toda clase de laudables empresas en otros; las mañas que ponen en juego los caciques audaces en sembrar antagonismos de clases, la pérdida en las muchedumbres de la fé en la vida futura en que se recompensarán con creces las penalidades de la presente vida, son las causas originadoras del estado de cosas que en lo tocante á política deploremos en España, y muy especialmente en nuestra patria chica. Sí, porque las muchedumbres obreras han puesto oído atento á los cantos de las sirenas del socialismo y del anarquismo, y hanlo puesto porque quieren, perdida la fé y por ende la resignación en su estado precario tomar parte en el banquete de la vida terrenal á que aquellas sirenas las invitan. Ved ahí una de las causas porque los elementos radicales ocupan todos puestos en nuestro Parlamento. Otra causa, la causa más eficaz de que sean tantos los políticos radicales es ese estado de pasividad y de letargo con que aquellos apesos y aquel prurito mantienen á las clases pudientes é ilustradas, haciéndolas declinar la alta misión que les compete de dirigir y encauzar á la sociedad por el recto sendero.

Deduca en consecuencia que de esa tolerancia de los Gobiernos respecto á la existencia de las escuelas laicas los más culpables somos nosotros, los católicos, porque padecemos los Gobiernos que nuestra inercia ha querido.

Recomienda al pobre, al desvalido, más resignación en su precaria y humil-

de situación porque no está en manos del hombre esa reforma social que vanamente le promete una igualdad ilusoria y contraria á la misma naturaleza de la sociedad humana constituida por su mismo autor, Dios.

A los ilustrados y á los ricos les recuerda que la riqueza es algo, que la ilustración es algo también; pero mas que la ilustración y riqueza unidas es en expresión de Fernan Caballero, hacer el bien. (Aplausos). Anímales á emprender esa otra vida nueva, vida para el bien, vida sin cobardía para dar el propio al pecho del enemigo, y ánimalos recordando aquella máxima de Pascal: cuando menos se teme mas temible se es. (Asentimiento general y aplausos prolongados).

Con el vivir esa otra vida nueva, vida activa, vida sin temor para practicar el bien religiosa y socialmente, otros serán los frutos del árbol político que con nuestro recto proceder podaremos en nuestra España, especialísimamente en nuestra patria chica. No tendremos que deplorar entonces gobiernos que atenten con nuestras creencias religiosas con la tolerancia de escuelas laicas.

En la última parte de su peroración da el orador mas amplitud á algunos de los conceptos vertidos en la segunda parte. El radio de actividad, mejor aún, de celo por la causa católica lo extiende de modo especial, especialísimo en el mundo sacerdotal. Dicen algunos, dijo, que so pretexto de que Jesucristo prometió la indefectibilidad á la Iglesia Católica no hay motivo para temer por la suerte de la verdad. Escudarse así es escudarse tontamente. Es cierto, innegable que Jesucristo prometió la indefectibilidad á la Iglesia; pero Él no ha prometido ni promoverá impedir el desmembramiento y ruina de aquellos altares é iglesias particulares que la virtud y ciencia de sus Sacerdotes no sepan mantener incólumes. (Grandes aplausos)

Bosqueja la vida tan oculta como portentosa de actividad del anarquista, del maestro de anarquistas Ferrer en armonía con los funesísimos ideales que éste acariciaba. La bosqueja como para presentar un tipo digno de imitación aunque en sentido radicalmente opuesto.

Ocultos, sí, con la oscuridad que el fervor religioso tegiere; pero activos con la actividad del soldado en campo de batalla han de asestar sus tiros, contra la impiedad desde el campo periodístico, que tanta afición hase de tener al olor del incienso como de la pólvora en expresión del gran Cisneros. (Grandes aplausos y muestras de asentimiento).

Concluye, el Sr. Anglada, saludando á las Señoras y recordándoles las conferencias dadas en el Colegio Salesiano por el Capitán Sr. Caracciolo y el médico Sr. Camps, las invitó á que cuidaran bien de la educación de sus hijos en la Religión y la Patria para que en todo tiempo fueran valientes soldados que salieran a la defensa de supremos intereses. (Aplausos prolongados).

Nota simpática

Observada la presencia del reputado médico de San Cristóbal, Sr. Camps, el público le rogó que subiera á tribuna, pues deseaba saborear la ingénua al par que pintoresca palabra del literato conocido por «Francesch d'Albranca.»

Este, en breves pero elocuentes frases, deleitó á la concurrencia, y expresándose en nuestro dialecto, demostró la necesidad de que Dios reine en to-

dos los órdenes, recibiendo entusiastas aplausos.

Adhesiones

En la imposibilidad de transcribir y hasta de enumerar las numerosísimas adhesiones recibidas de varios puntos de España, de nuestras hermanas Mallorca é Ibiza y de los pueblos de la isla, especialmente de la ciudad de Mahón que se distinguió sobremedera, solo mencionamos la bendición de S. S. Pío X, que fué leída por el Prelado, puesta de pié la concurrencia, que la aclamó con entusiasmo delirante, seguido de un viva al Papa, dado por el mismo Prelado; y las del Padre Rúa General de los Salesianos, de varios Arzobispos, incluso el Primado y Obispos, sumando estas dos mas de 20 y pasando de 15.000 las de particulares y asociaciones, contando los individuos adheridos á sus respectivos representantes.

La asistencia al acto fué tan extraordinaria, que según cálculo aproximado concurrieron sobre 4.000 personas de todas las clases sociales.

Modesto obsequio

Al día siguiente fué obsequiado el señor Pareja con un banquete, en el que se sentaron 60 comensales de las distintas clases sociales, en prueba del agradecimiento que sentían hácia tan distinguida personalidad, que arrostrando todas las molestias inherentes al viaje, había venido con el objeto de tomar parte en la reunión católica celebrada el día anterior, y en la cual había desempeñado importantísimo papel, como elocuente y fecundo orador y entusiasta propagandista de la acción católica.

Agradeció el señor Pareja las consideraciones que se le habían dispensado, significando la gratisima impresión que había recibido al contemplar la solemne manifestación católica que había tenido lugar, pues jamás pudo pensar que tuviese el realce y la importancia que había revestido.

Muy bien—dijo el señor Pareja—por los antiguos alumnos de la Casa Salesiana, que han sabido congregarse á más de 4.000 personas para asistir al mitin católico, y muy bien igualmente por los oradores que han sabido reaccionar el espíritu cristiano.

Dios quiera que produzcan resultados prácticos las conclusiones aprobadas, que fueron las siguientes:

1.ª Telegrafiar á S. S. Pío X agradeciendo su bendición y reiterándole la mas incondicional sumisión á su sagrada persona y á sus enseñanzas.

2.ª Enviar respetuosa, pero enérgica protesta á SS. MM. el Rey D. Alfonso XIII y la Reina Doña Victoria en nombre respectivamente de los caballeros y señoras asistentes al acto y además protestar también ante el Gobierno contra la enseñanza de las escuelas laicas, que pretenden pervertir la inteligencia y el corazón de nuestros hijos.

3.ª Hacer pública y solemne manifestación de nuestro ofrecimiento de cooperar á cualquiera otro acto ó proyecto, que bajo la dirección de nuestro entusiasta y virtuoso Prelado, se inicie en esta Diócesis en favor de los supremos intereses de la Religión y de la Patria, amenazados por la Revolución, especialmente en el estado de la prensa.

4.ª Y por último; que hacemos nuestras cuantas conclusiones en favor de la Religión y de la Patria, hayan acordado en los mitins celebrados y las que acuerden los por celebrar.

Ciudadela 21 Marzo 1910.

CORRESPONSAL.

Cartera de Mahón

Para la santa visita á los Monumentos de las distintas iglesias de esta Ciudad podrán seguirse el siguiente curso: Santa Maria, Sagrado Corazón, San Francisco de Asis, San Antonio Abad, Patriarca San José, ayuda-parroquia de la Concepción, Santa Eulalia, Asilo calle de San Fernando, Hermanas Carmelitas calle Santa Rosa, Asilo Calabria calle de San Juan y parroquia de Nuestra Sra. del Carmen, todas las iglesias estarán expeditas y habrá Santísimo Sacramento menos en San Antouio Abad.

El gremio de barberos ha acordado cerrar sus establecimientos mañana á las ocho de la noche: el Viernes Santo á las cuatro de la tarde; y el Lunes á las doce del día.

El Sr. Alcalde ha dado las convenientes órdenes á los Agentes municipales para que en estos días santos se hagan cumplir las prevenciones de las Ordenanzas, respecto á la circulación de carruages.

Por noticias recibidas del interior de la Isla sabemos que ha llovido con bastante abundancia en el término de Ciudadela y en el de Mercadal, beneficiando á los campos.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Fidel y Victoriano. Santo de mañana.—S. Agravito. Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Remedio en S. Francisco. Oración de las Cuarenta-Horas en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 6 á 8 y media.

Mañana, Jueves Santo, en la parroquia de Sta. Maria á las 10 Misa mayor con orquesta y sermón por el P. Miguel Arcangel; Comunión general y procesión claustral, depositando el Señor Sacramento en el Monumento, Vísperas y levantamiento de Altares. Por la tarde á las 3 y media Completas rezadas y Maitines cantados; Lamentaciones y Miserere; á las 8 el gran Miserere; á las 11 la Hora Santa con tres Selmos cantados y Perdón O Dios mio.

Parroquia del Carmen á las 9 y media Misa mayor, Comunión, procesión, Vísperas: por la tarde Oficio de Tinieblas, Lamentaciones y Miserere; por la noche meditación y Hora santa.

Parroquia San Francisco á las 9 y media Misa Mayor, Comunión procesión claustral y por la tarde Maitines y Laudes, á las 12 Hora Santa y Viacrucis.

Sagrado Corazón, á las 8 Misa mayor, Comunión general; cerrada la sagrada Urna, rezo de la Estación: por la tarde Oficios divinos y meditación, á las 11 Hora Santa. También habrá Oficios de Rúbrica en San Jose, Concepción, Sta. Eulalia, Asilo de Huérfanas, Hermanas Carmelitas Asilo Calabria y por la noche en San Antonio Abad.

Las iglesias podrán visitarse hasta las 12 de la noche, porque todas practicarán apropiados cultos y piadosos ejercicios.

Mañana á las ocho y media, en la iglesia de Sta. Eulalia, se dará comienzo con el concurso de los jóvenes congregados de S. Estanislao, á las augustas ceremonias propias del día, y colocada la Sta. Hostia en el momento quedará expuesta á la veneración de los fieles hasta las ocho de la mañana del día siguiente.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES

VALORES PUBLICOS	
Madrid 22.—4 t.	
4 por 100 interior	87'85
Idem 5 por 100.	102 30
Acciones Banco España.	457 00
Comp. Arrend. Tabacos.	380'50
Paris á la vista.	6'75 á 00'00
Londres á la vista.	26'93 á 00'00

BANCO DE MAHÓN

BOLSA DE BARCELONA

22 Marzo de 1910.

4 % Interior	87'95
5 % Amortizable	102'10
Acciones Ferro-carril Alicante.	95'85
Id. id. Norte	83'35
Cambio Paris cheque.	106'70 á 106'90
Id. Londres.	26'93 á 26'98

COTIZACIONES LOCALES

Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.	00 00
Banco de Mahón.	00 60
Eléctrica Mahonesa.	00 115
Sociedad General de Alumbrado	00 00
Marítima.	00 160
Marquinista Naval.	25 00
Banco del Comercio.	00 00
Obligaciones Ayuntamiento 6 %	00 00

Mahón 23 de Marzo de 1910.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajolá 23.—8 m.

Barómetro 755'3; viento NO. flojo; mar picada; cielo despejado; horizontes brumosos.

Nuestros telegramas

(Conferencias telegráficas)

Palma 22.—13'00.

NUEVO JUEZ

Ha sido nombrado Juez de primera Instancia é Instrucción de Mahón don Antonio Vergall, pues el electo don Isidro Castejón ha sido destinado á Aviles.

PROYECTO DE REUNIÓN

Se dice que el sábado se reunirán los ex-Ministros francamente adictos al señor Moret en el domicilio del señor Gasset, para cambiar impresiones respecto al curso político y tratar asuntos relacionados con las próximas elecciones.

MARCHA DE AZNAR

El General Aznar, Ministro de la Guerra ha salido para Cartagena y luego seguirá viaje á Totana, donde pasará días santos y pascuas.

REUNIÓN

En el domicilio del Sr. Merino se reunieron los señores Canalejas, García Prieto y el Conde de Romanones, para tratar sobre la Exposición de Valencia, la cual será declarada nacional, y á cuya inauguración irá S. M. el Rey y el señor Canalejas además de varias importantes representaciones.

NEGATIVA

El señor Ministro de la Gobernación ha negado rotundamente la noticia de supuestas dificultades y desavenencias en el seno del Gobierno, ni que de ello se haya tratado en la reunión celebrada en su domicilio, según se había hecho circular.

REPRESENTACIÓN Á LA ARGENTINA

Los señores Canalejas, Calbetón y Conde de Romanones han conferenciado con la Infanta doña Isabel, ultimando detalles sobre el viaje á la República Argentina, pues dicha augusta dama será probablemente la que represente á España, ya que el Rey desea que la representación nuestra sea la mejor y más importante posible.

CHOQUE DE TRENES

Dicen de Albacete que en la estación de Roda han chocado dos trenes de mercancías, resultando muerto el conductor de uno de ellos.

VIAJEROS ILUSTRES

El Duque Luis desde Biarritz ha marchado á Madrid y se cree que la Reina Amelia irá también á la Corte española, para presenciar con don Alfonso la semana de aviación.

ESCUELAS LAICAS

En Cadiz en los centros obreros republicanos se están recogiendo firmas, para un mensaje que se presentará al Gobierno en favor de las escuelas laicas.

Por el contrario, en Colegios y Congregaciones se recogen igualmente firmas de niños alumnos para agregarlas al mensaje que también se presentará al Gobierno contra las escuelas laicas.

DESCONTENTO

Manifiestan de Barcelona, que el señor Sol y Ortega se muestra descontento del tono despectivo empleado respecto á su persona, por el señor Lerroux en el discurso que pronunció este en el banquete que en su obsequio se celebró el domingo en la indicada Ciudad.

Esa circunstancia ha contribuido á que se enfriasen mas las relaciones entre los citados Sres. Sol y Ortega y Lerroux y las cuales no eran ya muy afectuosas.

PALMER.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 23.—7.

«Isla de Menorca» fondeado á las seis sin novedad: travesía buena.—Ginart.

Barcelona 23.—8.

Fondeado «Monte Toro» sin novedad á las cinco.—Cabot.

SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat ab tendència á coragre, usin ditas SALES en lloch de les ayguas de Vicchy, y abundrán millor resultat, ab major economía. De venta al preu D'UNA peseta la caixa metálica, luxosamen litografiada, contenint 12 pepers pera preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel: Reynald Herreros, Rambla de las Flors: J. Juliá, Bonavista 9, Gracia, y principals.

A MAHÓ, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y Á CIUTADELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU.

COMISIÓN DE LA CRUZ ROJA DEL PARTIDO DE MAHÓN

Se participa á los Sres. Socios de esta Comisión, que el día 27 del actual á las 12 de su mañana y en el Salón de actos del Ateneo Científico Literario y Artístico, se celebrará Junta General extra-ordinaria, para dar cuenta de los trabajos realizados por esta Comisión durante el año de 1909.

Mahón 23 Marzo 1910.—El Delegado-presidente, Juan T. Vidal.

BANCO DE MAHÓN

Con motivo de la solemnidad de los próximos días, estas oficinas permanecerán cerradas desde las doce del jueves hasta las nueve del sábado.

Mahón 23 Marzo 1910.—Por el Banco de Mahón.—El Director Gerente, Antonio Pons Olives.

LA ELECTRICA MAHONESA

Siguiendo la costumbre establecida en años anteriores no se prestará servicio de fuerza motriz en la tarde del Jueves Santo, día de Viernes Santo y Lunes de Pascua.

Mahón 23 Marzo 1910.—Francisco F. Andreu y C.ª en Cta.

CREDITO MERCANTIL DE MENORCA

Con motivo de las fiestas de semana Santa se pone en conocimiento de público que esta Sociedad cerrará sus oficinas mañana á las 12 abriendolas hasta el sábado á la hora de costumbre.—Mahón 23 Marzo 1910.—Crédito Mercantil de Menorca.—El Gerente, Diego Jover.

blico que esta Sociedad cerrará sus oficinas mañana á las 12 abriendolas hasta el sábado á la hora de costumbre.—Mahón 23 Marzo 1910.—Crédito Mercantil de Menorca.—El Gerente, Diego Jover.

ESTÓMAGO

Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos á robustez y bienestar físico é intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando á veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarlás. Con el Elixir Estomacal de

SAIZ DE CARLOS (Stomalix)

se abrevian las digestiones

lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso

PROCURAR ESTÓMAGO A QUIENES CARECEN DE EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID Se remite por correo certificado á quien lo pida.

INTESTINOS

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMA TICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPÉ NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SAVA, HERMOZA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

LIQUIDACION DE TODAS LAS EXISTENCIAS DE LA DROGUERIA MAHONESA

Se traspasa el Establecimiento de la DROGUERIA MAHONESA con todas sus existencias.

TALLER DE ESCULTURA DECORATIVA

DE

Domingo Brunet y Cuyás

Se hacen toda clase de trabajos en madera, piedra, yeso y cemento romano, ejecutado con el mayor esmero y perfección, á precios convencionales.

Prontitud en los encargos

CALLE BASTIÓN N.º 17.—MAHÓN

Gran Panadería LA CERES

DE

ANTONIO FERRER MERCADAL

En esta acreditada panadería se elabora todos los días pan FRANCÉS, MADRILEÑO, ESPAÑOL y MAHONÉS de 1.ª y 2.ª clase las tan acreditadas

GALLETAS CON ACEITE

Se sirve á domicilio. Horno y panadería, Cardona y Orfila 16 y 18.—MAHON

Para los viernes de Cuaresma.—Pasteles de marisco

Se encontrarán en la confitería de Cardona y en la sucursal de la calle Nueva. ARANJAT: dulce para postres á 0'60 ptas. la libra.

Confitería de Cardona: San Roque 35

PIANO

Hay uno para vender, ó alquilar. Informarán calle de San Fernando 51 5—5

ELEGANCIA

Es cierto que compra V. los corsés á su medida? Pues hoy tiene V. la proporción de la corsetera de la calle Deyá que con solo verla una vez le indicará la clase y forma que le conviene, vestirá con mas comodidad y elegancia, le sentarán mejor sus vestidos, le durarán más sus corsés y no la lastimarán, le resultarán más baratos y podrá V. vestir siempre con arreglo á las últimas novedades de París.

NOTA.—La dueña de este establecimiento posee los últimos modelos de París del presente año y recibe mensualmente las últimas novedades pudiendo ofrecerlo todo á mitad del precio que se paga en Madrid, Barcelona y demás capitales.

Calle Deyá núm. 1.—MAHÓN



MARIPOSAS
FAJAS BENTRALE
TIRANTES
CORSES DESCANSO
SUJETA PECHOS
INDISPENSABLES
LIGAS, GOMAS,
HEBILLAS Y ACCESORIOS

PERFECCIÓN

13—30

PARA ALQUILAR

Lo está en Villa-Carlos el piso de la calle Mayor n.º 104 con jardin. Para informes calle Nueva 16 en Mahón.

AL PÚBLICO

En el extremo de la calle del Castillo entrando por la carretera de Villa-Carlos, hay tierra para vender á Ptas. 0'50 carretada.

Para más informes en dicho sitio y en la calle de la Concepción núm. 21.

LUZ CLARA

Las lamparas de filamento metálico

Z. AEG. OSRAM y TANTALO

como también los mecheros y manguitos de las mejores marcas, se venden en la Hojalatería de Lorenzo Conforto. Portal de Mar 16.—Mahón.